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АННОТАЦИЯ
Тренинг как инструмент преодоления склонности ко лжи у старшеклассников / Станиславович Дарья Александровна; Факультет философии и социальных наук, Кафедра социальной работы и реабилитологии; науч.рук. И.В. Басинская.
Объект исследования:ложь. 
Цель работы: тренинговую программу по преодолению склонности ко лжи у старшеклассников.
Методы исследования: теоретический анализ научной литературы, тестирование, количественно-качественный анализ, проектный подход, использование программного обеспечения ProjectLibra.
Полученные результаты и их новизна: В ходе написания дипломной работы были решены поставленные задачи. Был проведён анализ литературных и интернет источников по теме.
Ложь – это очень распространённый в повсеместной жизни коммуникативный феномен, который включает в себя разнообразие ситуаций и тактик лжи. Существует множество авторских определений лжи. Но в целом обман — намеренная попытка (успешная или нет), скрыть и/или сфабриковать фактическую или эмоциональную информацию, устными или невербальными средствами, чтобы создать или поддержать в другом или в других мнение, которое сам коммуникатор считает ложным
Опыт общения со взрослыми выступает в дошкольном детстве как один из основных источников развития личности ребенка, когда восприятие им предметного мира и сферы общения, а также отношение к себе зависят от оценок и «санкций» взрослых. Кроме того, на фоне такой зависимости от старших у дошкольника появляется новое социальное образование - «стремление соответствовать ожиданиям окружающих», быть признанным. Однако, несмотря на то, что дети данного возраста хотят приобщиться к миру взрослых, они не имеют достаточных операциональных возможностей для немедленной реализации своего желания, что приводит к конфликту, разрешение которого происходит в воображаемой ситуации – игре (лжи).
Ложь выступает в различных проявлениях. Она может иметь как негативные формы, такие как клевета и блеф. Также ложь может нести позитивное намерение. Мотивы и причины лжи могут быть самыми разными. Многие люди лгут, чтобы поднять самооценку. Среди мотивов лжи - прежде всего желание избежать конфликта. Очень часто лгут те, кто опасается последствий. В какой-то степени это связано с незрелостью. Для некоторых ложь - это еще и способ успеха или признания.
В подростковом возрасте общение со сверстниками является источником развития. В общении со сверстниками подросток учится строить отношения и начинает анализировать себя. Появляется интерес к собственной личности. Обращение к себе тоже происходит в учебе. Подросток учится обращать внимание на свои качества, сравнивая себя с другими.
Для исследуемой нами выборки характерна средняя умеренная тревожность. Средние значение по шкале фрустрации говорят о том, что фрустрация в жизни испытуемых имеет место быть. Показатель агрессии наиболее выражен из всех, при этом не выходя из средних показателей. Средние значения ригидность говорят о хорошей переключаемости и гибкости испытуемых. 
По результат исследования нам удалось выяснить, что выборка в целом показывает средние результаты «честности». 
При проведении корреляционного анализа была выявлена умеренная прямая статистическая зависимость между шкалой агрессивности и честностью. Умеренная прямая статистическая зависимость говорит о том, что высокие показатели агрессии способствуют более честному, открытому поведению испытуемых.
Исходя из изученной литературы, можно сделать вывод, что проект —это ограниченное во времени предприятие, имеющее свои цели и направленное на создание чего-либо уникального. Управление проектом —управление человеческими и материальными ресурсами на протяжении всего проекта, путем применения современных, инновационных методов и технологий, для решения поставленных задач и достижения определенных результатов. 
Данный проект разрабатывался на основе четырёхфазной модели жизненного цикла проекта, состоящей из инициации проекта, планирования, реализации и завершения, в соответствии с классической моделью разделения процессов по областям знаний международного стандарта PMBOK 5 – руководство к своду знаний по управлению проектами, созданного Институтом управления Проектами (PMI). В программном обеспечении для управления проектами ProjectLibre, были описаны основные задачи, необходимые для реализации проекта и достижения желаемых результатов. Для обеспечения достижения цели проекта, было определено содержание проекта, т.е. определены операции, требующие исполнения, на каждой фазе.
Для своевременного выполнения задач проекта были обозначены сроки проекта, последовательность и длительность исполнения мероприятий.
Реализовать проект планируется в течение 49 рабочих дней, начиная с 07 февраля 2020 года и завершая — к 14 апреля 2022 года.
Для реализации запланированных мероприятий, необходимо формирование команды, в которой будут определены роли и сферы ответственности за выполнение задач проекта. Деятельность проектной команды регламентируется образовательными нормативно-правовыми актами и стандартами в управлении проектами.
Все необходимые материалы для разработки программы тренинга на преодоление лжи у старшеклассников будут приобретены на фазе планирования, а их использование будет происходить, начиная с фазы планирования и заканчивая завершением проекта.
Процесс коммуникаций происходит на протяжении всего жизненного цикла проекта для своевременного обеспечения проекта необходимыми ресурсами и удовлетворения потребностей заинтересованных сторон проекта в информации. Коммуникации планируются во избежание задержки доставки сообщений, передачи информации несоответствующей аудитории и неверного понимания и/или интерпретации полученных сообщений.
Вся информация, которая будет получена в ходе коммуникаций, при необходимости, передается всем заинтересованным сторонам проекта. Информация, получаемая от заинтересованных сторон, касающаяся операций проекта, будет распространяться и использоваться для улучшения исполнения проекта.
Заинтересованные стороны проекта «Разработка программы тренинга на преодоление лжи у старшеклассников», были классифицированы на поставщиков, потребителей и конкурентов.
В процессе закрытия проекта, руководитель просматривает всю информацию, полученную во время закрытия предыдущих фаз инициации, планирования, реализации и завершения, чтобы удостовериться в том, что все работы по проекту завершены и проект достиг свои результаты и цель. 
Область возможного практического применения: разработанная программа тренинга может применяться в учебных заведениях, для предотвращения лжи у старшеклассников.
Структура и объем дипломной работы: дипломная работа состоит из: введения, трёх  глав, выводов, заключения, списка используемых источников (38 наименований) и приложений (5 наименований). В работе использованы 4 таблицы и 16 рисунков.
 Ключевые слова: ЛОЖЬ, ТРЕНИНГ, ПОДРОСТКОВЫЙ ВОЗРАСТ.



ANNOTATION
Training as a tool to overcome the tendency to lie in high school students / Stanislavovich Darya Alexandrovna; Faculty of Philosophy and Social Sciences, Department of Social Work and Rehabilitation; Scientific director I.V. Basinskaya

The object of research: lies.
The purpose of the work: a training program to overcome the tendency to lie in high school students.
Research methods: theoretical analysis of scientific literature, testing, quantitative and qualitative analysis, project approach, use of ProjectLibra software.
The results obtained and their novelty: In the course of writing the thesis, the tasks were solved. The analysis of literary and Internet sources on the topic was carried out.
Lying is a very common communicative phenomenon in everyday life, which includes a variety of situations and tactics of lying. There are many author's definitions of lies. But in general, deception is a deliberate attempt (successful or not) to conceal and/or fabricate factual or emotional information, by oral or non—verbal means, in order to create or support in another or in others an opinion that the communicator himself considers false
The experience of communicating with adults acts in preschool childhood as one of the main sources of the child's personality development, when his perception of the objective world and the sphere of communication, as well as his attitude towards himself depend on the assessments and "sanctions" of adults. In addition, against the background of such dependence on elders, a preschooler has a new social education - "the desire to meet the expectations of others", to be recognized. However, despite the fact that children of this age want to join the world of adults, they do not have sufficient operational capabilities for the immediate realization of their desire, which leads to a conflict, the resolution of which occurs in an imaginary situation – a game (lie).
Lies come in various forms. It can have both negative forms, such as slander and bluff. Also, a lie can carry a positive intention. The motives and reasons for lying can be very different. Many people lie to raise their self-esteem. Among the motives of lying is, first of all, the desire to avoid conflict. Very often, those who fear the consequences lie. To some extent, this is due to immaturity. For some, lying is also a way of success or recognition.
In adolescence, communication with peers is a source of development. In communication with peers, a teenager learns to build relationships and begins to analyze himself. There is an interest in one's own personality. Turning to yourself also happens in school. A teenager learns to pay attention to his qualities by comparing himself with others.
The sample we studied is characterized by moderate anxiety. The average value on the frustration scale indicates that there is frustration in the life of the subjects. The indicator of aggression is the most pronounced of all, while not leaving the average indicators. The average values of rigidity indicate good switchability and flexibility of the subjects.
According to the results of the study, we were able to find out that the sample as a whole shows average results of "honesty".
The correlation analysis revealed a moderate direct statistical relationship between the aggressiveness scale and honesty. Moderate direct statistical dependence suggests that high rates of aggression contribute to a more honest, open behavior of the subjects.
Based on the literature studied, it can be concluded that the project is a time—limited enterprise that has its own goals and is aimed at creating something unique. Project management is the management of human and material resources throughout the project, through the use of modern, innovative methods and technologies to solve tasks and achieve certain results.
This project was developed on the basis of a four–phase model of the project life cycle, consisting of project initiation, planning, implementation and completion, in accordance with the classical model of separation of processes by areas of knowledge of the international standard PMBOK 5 - guide to the body of knowledge on project management, created by the Institute of Project Management (PMI). In the ProjectLibre project management software, the main tasks necessary to implement the project and achieve the desired results were described. In order to ensure the achievement of the project goal, the content of the project was determined, i.e. the operations requiring execution at each phase were identified.
For the timely fulfillment of the project tasks, the project deadlines, sequence and duration of the activities were designated.
The project is planned to be implemented within 49 working days, starting from February 07, 2020 and completing by April 14, 2022.
To implement the planned activities, it is necessary to form a team in which the roles and areas of responsibility for the implementation of the project tasks will be defined. The activities of the project team are regulated by educational regulations and standards in project management.
All the necessary materials for the development of a training program for overcoming lies from high school students will be purchased at the planning phase, and their use will occur starting from the planning phase and ending with the completion of the project.
The communication process takes place throughout the life cycle of the project in order to provide the project with the necessary resources in a timely manner and to meet the information needs of the project stakeholders. Communications are planned to avoid delays in the delivery of messages, the transmission of information to an inappropriate audience and a misunderstanding and/or interpretation of the received messages.
All the information that will be received during the communications, if necessary, is transmitted to all interested parties of the project. Information received from stakeholders regarding project operations will be disseminated and used to improve project execution.
The stakeholders of the project "Development of a training program for overcoming lies among high school students" were classified into suppliers, consumers and competitors.
In the process of closing the project, the manager reviews all the information received during the closing of the previous phases of initiation, planning, implementation and completion to make sure that all work on the project is completed and the project has achieved its results and goal.
Scope of possible practical application: the developed training program can be used in educational institutions to prevent high school students from lying.
The structure and scope of the thesis: the thesis consists of: an introduction, three chapters, conclusions, conclusions, a list of sources used (38 titles) and appendices (5 titles). 4 tables and 16 figures are used in the work.
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